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 y 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social, 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actualidad 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Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  

Invitados: Miller García – Presidente ejecutivo Analfe.  Abogado de la Universidad Libre, especialista en política social de  la universidad Javeriana, con  un  diplomado  en  economía  solidaria,  seha  desempeñado  como  gerente  del  fondo  de empleados de la ETB, miembro de la junta  directiva de Corbater y filial de la ETB, en la actualidad es miembro  de  las  juntas  directivas  del  Banco Cooperativo Coopcentral y de la Equidad Seguros, durante los últimos seis años ha liderado desde la presidencia  ejecutiva,  la  Asociación  Nacional  de Fondos de Empleados.Beatriz Perdomo Angarita – Presidenta ejecutiva Confecoop Valle. e Psicóloga  especialista  en  administración  dnempresas  y  edumática,  es  diplomada  eeconomía  solidaria,  docencia  universitaria, mercadeo,  planeación  estratégica  y  SARLAF;  y tiene una pasantía en la corporación Mondragón, también  es  directora  de  bienestar  social  en Coprocenva y entre algunos de sus logros está el ser  la  creadora  del  concurso  los  Sabios  del Cooperativismo, la creadora del premio al docente Caja de Herramientas para la educación económica y financiera, ha estado participando activamente en educación virtual para los asociados, es también la 

presidenta de la corporación universal de los Andes.Alberto García Müller – Miembro CIRIEC Colombia. Especialista en derecho cooperativo y mutual y de economía social y solidaria, también es profesor  emérito  de  la  Universidad  de  los  Andes  de Venezuela y miembro de CIRIEC de Colombia.Salomón Sotelo Castiblanco – Director ejecutivo de Cincop.Economista, especialista en finanzas, experto en el sector solidario, presidente de  la  Institución Auxiliar  Solidaria  de  Servicios  Cooperativos  de Auditoria y Revisoría Fiscal Funservicoop, también es representante gremial, coordinador de la mesa nacional  cooperativa  y  solidaria  de  Colombia, miembro  del  consejo  directivo  de  la  Red Internacional  de  Promoción  para  la  Economía Social y Solidaria Ripess.Jaime Parra – Presidente Mutual Cootradecun.Contador público de la Universidad Nacional, magister en análisis de problemas económicos e internacionales del Instituto de Altos Estudiospara  el  Desarrollo,  exgerente  de  importantes organizaciones  del  sector  solidario,  miembro  del consejo  de  administración  del  banco  cooperativo Coopcentral,  presidente  de  la  federación  de mutuales de Bogotá y Cundinamarca Promutuales y de la Junta directiva de Conamutual. Modera: Mario Álvarez – CEO Alvatto. Presentación:La  asociatividad  solidaria  ha  sido  por  siglos  un mecanismo de desarrollo económico y social para 



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  las comunidades más vulnerables que encuentran en este modelo una alternativa real y efectiva para satisfacer  necesidades  comunes,  mejorando  la calidad de vida, generando nuevas oportunidades de  empleo  y  emprendimiento,  entregando herramientas con las que enfrentan la desigualdad social  al  mismo  tiempo  que  aportan  a  la construcción de territorios en paz, es así como el modelo de la economía solidaria en Colombia, del que  hacen  parte  las  cooperativas  que  asocian  a más de 6 millones de colombianos, los fondos de empleados que  reúnen a más de 1 millón 80 mil trabajadores del país y las más de 230 asociaciones mutuales,  continúan  contribuyendo  al  bienestar social, el desarrollo rural, la inclusión productiva, el comercio justo y la reconstrucción del tejido social especialmente en las regiones. Un claro ejemplo de lo anterior es la cooperativa para la paz de Colombia Compazco l ,   l i d e r ada   po r   u n   g r upo   de desmovilizados  de  las  FARC  de  Fonseca  en  La Guaj i ra,   que  con  el   apoyo  de  la  Unidad Administrativa  Especial  de  Organizaciones Solidarias decidieron dejar las armas y poner fin a un capítulo de violencia en  la historia de nuestro país. Desarrollo: Muy  buenas  tardes  nuevamente  para  todos, bienvenidos a su espacio en la red, Foros Conexión Solidaria, es un espacio que tenemos abierto, para todas las personas que desde el sector y desde la comunidad  en  general  quieran  enterarse  qué estamos haciendo en el sector solidario. Esta vez nuestro tema va a ser el cooperativismo y el  sector  solidario  en  las  regiones  donde  hemos invitado una serie de personajes del sector solidario que hacen parte del día a día de las regiones, del crecimiento  de  nuestro  sector  en  las  regiones, contamos con la participación de la doctora Beatriz desde  el  Valle,  en  representación  de  Confecoop Valle, vamos a contar con el acompañamiento del doctor Miller García que va a hablarnos de qué está haciendo  el  sector  cooperativo  en  las  regiones, 

contamos  también con  la participación del doctor salomón Sotelo, representante de Cincop, quien va también  a  contarles  cómo  Cincop  ayuda  y promueve desde las regiones el sector cooperativo. Tenemos  el  placer  de  contar  también  con  la compañía del doctor Jaime Parra el presidente de cootradecun,  que  es  una  de  las  mutuales  más grandes del país y nos contará el proceso, cómo logró enamorar a sus asociados a esta importante mutual  y  el  desarrollo  que  vienen  realizando actualmente  en  el  país.  Nuestro  invitado internacional, no faltaba nada más y nada menos que nuestro profesor García Müller que nos va a contar su experiencia en Venezuela y en Colombia como  integrante  del  grupo  Ciriec  Colombia  y  lo vamos  a  hacer  en  compañía  y  bajo  la  batuta  de nuestro moderador, el doctor Mario Álvarez que es el CEO de la agencia Albato Comunicaciones. Quisiera antes de comenzar este proceso del día de hoy, pedirles a ustedes, vamos a hacer un minuto de silencio en memoria de una de las fundadoras de las socias fundadoras del grupo Coomeva, la doctora Graciela  Hurtado  quien  lamentablemente  nos  ha dejado y quisiera pues antes de que Mario entre a dirigir este importante foro, que hagamos un minuto de silencio. Como les decía la doctora Graciela Hurtado fue la única  mujer  que  representó  la  junta  de  los fundadores  de  Coomeva,  que  en  paz  descanse, agradecemos que líderes como la doctora Graciela estén en nuestro sector. Hablemos ya de lo que es la economía solidaria en las regiones así que  los dejo en manos de Mario Álvarez,  quien  nos  acompaña  en  este momento. Mario, bienvenido. 
especial para usted como director de la Unidad Administrativa Especial de orgaMuchas gracias doctor Rafael, un saludo Mario Álvarez – 



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  

Gracias, un saludo muy especial para us  ted, de igual forma nuestro agradecimiento  al doctor al Rafael González por estos foros de c  onexión solidaria que son sin lugar a dudas  para  poder  expresar  de  alguna  forma el querery  el pensamiento del sector de la economía solidaria  en  Colombia,  un  saludo  también  muy especial  a  la  doctora  Beatriz  Perdomo  al  doctor Alberto García Müller, a Salomón Sotelo, al doctor Jaime  Parra,  a  todos  ellos,  compañeros  de  este importante foro. La verdad muy complacido Mario de estar aquí en esta importante reunión en la tarde de hoy.   Traje una presentación sobre qué es ANALFE, qué son los fondos de empleados, sus diferentes cifras, cómo estamos en la actualidad a nivel nacional y de igual  forma traemos un ranking por  las diferentes regionales  y  la  importancia  de  los  fondos  de empleados en las diferentes regionales del país. Quiero decirles que Analfe desde el año 1982 es la organización que agrupa los fondos de empleados en el país y lo que se encarga principalmente es de la consolidación, permanencia de este importante sector  de  la  economía  solidaria,  Analfe  es  la representación a nivel nacional de los 1.500 fondos 

nizaciones Solidarias, saludo también muy especial para  María  Cristina  en  la  coordinación  de comunicaciones,  a Angie,  a  todo  el  equipo  de  la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias  por  la  invitación  a  participar  de  este espacio y la responsabilidad de moderar este panel. Tenemos  5  invitados  de  lujo,  a  los  cuales  desde luego iremos presentando y ellos también nos irán contando sus apreciaciones. Vamos a saludar desde luego a todos inicialmente un breve saludo para cada uno de ellos y después de esto haremos ya la presentación formal para que puedan hacer sus intervenciones, recordemos que cada uno de los invitados tendrán diez minutos para responder esta primera pregunta y con base en sus respuestas  podremos  discutir  sobre  estas apreciaciones y estos conceptos valiosos para  la economía solidaria;  recordemos que  la economía solidaria en el país cobija a más de 7,3 millones de personas y que desde luego, no solamente se vean beneficiados ellos sino también sus familias, así es que  crece  exponencialmente  el  número  de beneficiados,  el  número  que  se  siente  como  tal cobijado  por  la  economía  solidaria  y  que  desde luego eso permite acompañar la recuperación del tejido  social  de  la  equidad,  de  la  inclusión  en  el territorio nacional. Vamos a presentar y a saludar al doctor Salomón Sotelo Castiblanco que es el Director ejecutivo de Cincop,  tenemos  al  doctor Alberto  García  Müller que nos viene a acompañar en representación de C IR IEC   Co lomb ia ,   es   nues t r o   i n v i t ado internacional,  tenemos  a  la  doctora  Beatriz Perdomo  Angari ta,  directora  ejecutiva  de Confecoop Valle y tenemos también al doctor Jaime Parra presidente de mutual Cootradecun.Pero vamos a iniciar este espacio y le damos a dar también  el  uso  de  la  palabra  a  el  doctor  Miller García, que es el presidente ejecutivo de Analfe, la Asociación Nacional  de  Fondos  de  Empleados  y quiero leer brevemente un perfil del doctor Miller, él es abogado de la Universidad Libre especialista en política Social de la universidad Javeriana, también tiene un diplomado en Economía Solidaria, se ha 

desempeñado  como  gerente  del  fondo  de empleados de la ETB, miembro de la junta directiva de Corbater y filial de la ETB, en la actualidad es miembro  de  las  juntas  directivas  del  Banco Cooperativo Coopcentral y de la Equidad Seguros, durante los últimos seis años ha liderado desde la presidencia  ejecutiva,  la  Asociación  Nacional  de Fondos  de  Empleados  que  es  el  máximo  ente gremial  de  este  sector  y  que  representa  los intereses de los fondos ante el gobierno nacional. Doctor Miller muy  buenas  tardes  y  bienvenido  al foro  Cooperativismo  y  sector  solidario  en  las regiones. 
Miller García -



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  de  empleados  que  existen  actualmente  en Colombia.  En  Colombia  tenemos  tres  niveles  de s u p e r v i s i ó n   q u e   n o s   h a   o t o r g a d o   l a Superintendencia  de Economía Solidaria,  son  83 fondos de primer nivel, 262 fondos de segundo nivel de  supervisión  y  1324  fondos  de  tercer  nivel  de superv is ión,   es  una  c las ificac ión  que  la Superintendencia  de  la  Economía  Solidaria  ha realizado  de  conformidad  a  los  activos  de  estas organizaciones de la economía solidaria. Este es un reporte al 31 de diciembre del año 2019 de los fondos que reportaron a la Superintendencia de la Economía Solidaria su información; los fondos de empleados alcanzan el 41% del total del sector de la economía solidaria y más del 84% del total de los  fondos  de  empleados  se  ven  reflejadas. Señalamos  que  del  total  de  1361  fondos  de empleados en  la  regional  central que comprende Bogotá,  Cundinamarca,  los  Santanderes,  Meta, agrupa 697 fondos de empleados, asocia 569.000 personas y cuentan con unos empleados directos del orden de los 4.652 que son empleados directos de  los  fondos  de  empleados  que  atienden  a  los asociados de estas importantes organizaciones. La segunda regional en importancia es la regional occidente,  que  comprende  el  Valle  del Cauca,  el departamento  del  Cauca,  Putumayo  y  tiene  237 fondos de empleados, asocia 165.390 personas y tienen 1.167 empleados directos de los fondos de empleados.  La  tercera  regional,  es  la  regional Antioquia  que  comprende,  departamento  de Antioquia, con su capital Medellín y el Chocó, son 200  fondos  de  empleados,  asocian  241.381 personas,  tienen  100.007  empleados  directos.  El eje  Cafetero  con  140  Fondos  de  Empleados 54.4442 asociados y son 382 empleados directos de los fondos y luego viene la regional Costa Caribe que  comprende  todos  los  departamentos  de  la costa Caribe, son 87 fondos de empleados 46.287 asociados y 340 empleados directo para un total, vuelvo y repito, estos son los fondos que reportaron a  la  Superintendencia,  1.361  fondos,  1.077.321 asociados y unos empleados directos, trabajadores directos de los fondos de empleados del orden de los 7.548. Qué es importante señalar acá, en el caso de  los  asociados,  son  trabajadores  formales  en 

Colombia, eso es un tema muy importante, aquí no encontramos  personas  contratistas  o  contratos  a término fijo sino son contratos a término indefinido y contratación formal en Colombia. Las  regionales  con  las  que  cuenta  Analfe,  la regional  Antioquia,  Central,  Costa  Caribe,  Eje cafetero y regional Occidente. Las principales cifras del sector de la economía solidaria aquí las traemos desde  el  año  2016  para  ver  cómo  han  venido evolucionando en estas diferentes cifras los fondos de empleados. A diciembre del año 2019 los activos de los fondos de empleados son del orden de los 10.6 billones de pesos, una cartera de crédito del orden de 7.8 billones, unos pasivos de 7.5, unos depósitos  de  6.1  billones,  un  patrimonio  de  3.1 billón,  un  capital  social  de  1.9  billones  y  unas reservas del orden de 510.000 millones de pesos. Esas son cifras muy importantes. Y vamos a pasar a un análisis de estas cifras entre , diciembre de 2015 y diciembre de 2019 los activos de los fondos de empleados han crecido en el orden del  46.59%  alcanzando  una  cifra  importante  que sobrepasa  los  10.6  billones  de  pesos,  siendo  el principal  rubro del activo  la cartera de crédito del orden de los 7.9 billones que equivale al 74% del activo, en ese mismo periodo se ha incrementado el saldo de cartera en el orden de 43.71%. De  igual  manera,  del  año  2016  al  año  2019  el promedio  de  crecimiento  es  de  11.65%  para  los activos,  el  10.93%  para  la  certera  de  crédito,  el 12.66 para los pasivos, el 14.66 para los depósitos, el  9.45%  para  el  patrimonio  y  el  8.92%  para  el capital social y 11.08 para las reservas. En el 2019 los  activos  crecieron  en  un  5.79%,  la  cartera  de crédito en el 2.21%,  los pasivos en el 5.65%,  los depósitos en el 5.89%, el patrimonio en el 6.14%, el capital social en el 4.66% y las reservas en un 8.0%. ¿Qué veo de estas  importantes cifras?, cómo  los fondos  han  venido  creciendo,  han  venido evolucionando porque de igual forma el número de asociados ha venido creciendo a estos fondos de empleados no obstante la misma recesión que se presentó el año pasado. Aquí traemos un ranking por regional de los principales fondos de empleados 



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  

Continúa  la  regional  Occidente  con  sede  en  la ciudad  de  Cali,  está  el  Fondo  de  Médicos Promédico, fondo muy importante categoría plena con activos del orden de los 431 millones de pesos, luego le sigue el Fondo de Empleados del Banco de Occidente Fondoccidente, el del grupo Coomeva, Fondo de empleados de docentes de la Universidad del  Valle,  el  Fondo  de  Empleados  de  Johnson  y Johnson,  Fondo  de  Empleados  de  trabajadores Jubilados de las empresas Municipales de Cali, el Fondo de Empleados del CIAT Creciat , un Fondo de  Empleados muy  interesante, muy  bonito,  con sede en Palmira, que es del Centro de Investigación de Agricultura Tropical, el Fondo de Empleados de la  Caja  de  Compensación  Familiar  del  Valle, Fondecom para nombrar los principales 8 Fondos de empleados de esa regional; y por último están los fondos  del  Eje  Cafetero,  allí  hay  un  tema  muy importante  de  que  esta  regional,  fuera  de  los departamentos del Eje Cafetero, también desde el punto  de  vista  de  organización,  se  incluyen  los fondos de empleados del Tolima por cercanía y los fondos de empleados del departamento del Huila. Entonces,  allí  está  el  Fondo  de  Empleados  de Educadores del Quindío, el Fondo de Empleados de la Gobernación del Huila, Fondo de Empleados de la Universidad de Quindío, Fondo de Empleados de  Caldas  Foncaldas  de  Manizales,  Fondo  de Empleados  de  profesores  de  la  Universidad Nacional con sede en Manizales, el de Fonfabricafé que es una industria cafetera, Fondo de Empleados de Comfamiliar, Fondo de Empleados de salud, el de  Frisby,  el  de  las  empresas  cafeteras  Fecafé, etcétera, como para nombrar los principales fondos. 

La  siguiente  es  la  regional Antioquia,  el  principal fondo y más importante por activos es el Fondo de Empleados  de Grupo Éxito,  que  es  de  categoría plena, con unos activos de 390 mil millones, le sigue el de EPM FEPEP, el de las Empresas Públicas de Medellín, el Feisa que es el de Isagen, el Fondo de Empleados  de  Bancolombia,  Fondo  de  Beneficio Común de los empleados del SENA, el Fondo de Empleados  de  Bancolombia  SA  y  filiales,  Súper fondo, el Fondo de Empleados de Amigotex Ltda, Fondo de Empleados de Fecsa, que es de Corona, Fondo de Empleados de familia Sancela, Fondo de Empleados de Au Colombia, Protección, en fin, para nombrar los principales fondos de esta regional por activos. 

y los medimos por los activos, en la regional Central que  comprende  Bogotá,  Cundinamarca,  los Santanderes, el fondo más importante es el Fondo de Empleados de  los Trabajadores de Ecopetrol, Cavipetrol, está en un nivel de supervisión grado dos  a  raíz  de  que  es  un  fondo  que  ha  venido teniendo una transición de corporación a fondo de empleados  desde  hace  aproximadamente  tres años, pero es un fondo que cuenta con activos de 1.4  billones  de  pesos,  le  sigue  el  fondo  de empleados  de  Fondavivienda,  el  fondo  de empleados  de  ETB,  el  de  Adebol  que  es  el  de seguros Bolívar, el de  la Universidad Nacional, el fondo  de  empleados  de  la  caja  colombiana  de subsidio  familiar,  el  fondo  de  empleados  de Bancolombia Febanc, el Fondo de Empleados de BBVA,  el  Fondo  de  Empleados  de  Colsanitas, Fondo de Empleados para el Bienestar Social de los servidores  y  ex  servidores  públicos  del  Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, en fin, hay este ranking,  de  los  15  fondos más  importantes  de  la regional central. 

La  importancia  de  los  fondos  de  empleados,  los fondos de empleados se encuentran en las zonas urbanas  del  país  en  las  principales  ciudades  del país, puesto que allí están las grandes empresas de este  país  que  vinculan,  repito,  a  trabajadores formales de las empresas en Colombia y hoy por hoy, los fondos de empleados se han constituido en 

En  la  regional  Costa  Caribe  encontramos  que  el primer fondo por activos es el Fondo del Cerrejón Fondecor,  que  es  de  categoría  plena  con  unos activos  de  95 mil millones,  le  sigue  el  del Grupo Olímpica, el de Argos y sus filiales, es una empresa muy  importante  de  la  Costa  Caribe  con  sede igualmente en Antioquia, el fondo de Empleados de Senthia,  el  Fondo  de  Empleados  del  Sector Industrial Fondecar, que es de Cartagena, el Fondo de  Empleados  de  docentes  y  jubilados  de  las Universidad de Cartagena, el Fondo de Empleados 

de  la  Drummond  de  Valledupar,  Fondo  de Empleados de Provigas, en Barranquilla, Fondo de Empleados  de  Gases  del  Caribe,  Fondo  de Empleados de Vivienda y empleados de Expreso Brasilia, son los 15 primeros fondos de la Regional Costa Caribe. 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pleados  y  su  participación  en  el  país,  po doctor Rafael, muchas gracias por esta entidades asociadas a Analfe, lo cual representa el 41%  del  sector  solidario  y  2  indicadores  que quisiera resaltar muy importantes máxime en este tiempo coyuntural que afrontamos en el mundo y es que emplean, dan trabajo formal, de calidad a 7.548 colombianos empleados de  los  fondos y agrupan como asociados a 1.077.321 personas que desde luego por extensión  transmiten esos beneficios a sus familias, así que muchas gracias doctor Miller por  brindarnos  esta  información  que  es  de  gran relevancia para la economía solidaria.   Vamos  a  dar  paso  a  la  doctora Beatriz Perdomo Angarita  quien  es  la  Directora  ejecutiva  de Confecoop Valle, ella es Psicóloga especialista en administración de empresas y edumática, también es  diplomada  en  economía  solidaria,  docencia universitaria,  mercadeo,  planeación  estratégica  y SARLAF  y  también  tiene  una  pasantía  en  la corporación Mondragón, como les comentaba es la presidenta ejecutiva de Confecoop Valle,  también es directora de bienestar social en Coprocenva y entre algunos de sus logros está el ser la creadora del  concurso  los  Sabios  del  Cooperativismo,  la creadora  del   premio  al   docente  Caja  de 

Herramientas  para  la  educación  económica  y financiera, ha estado participando activamente en educación virtual para los asociados, también es la presidenta de la corporación universal de los Andes, entidad de educación para el trabajo y el desarrollo humano, entre sus logros en esta entidad están las cinco  licencias  para  programas,  convenios  de articulación  con  otras  universidades,  entre  otros cargos que desempeña la doctora Beatriz Perdomo a  quien  le  damos  una  cordial  bienvenida  a  este espacio, nos complace tenerla en el foro conexión solidaria  y  le  traslado  la  misma  pregunta  que inicialmente se le hizo al doctor García Müller y es ¿cómo   l a   economía   so l i da r i a ,   cómo   e l cooperativismo abriga y protege el bienestar, ayuda y contribuye a la recuperación del tejido social en este caso, en el departamento del valle del Cauca y toda esa región Pacífica colombiana?. 
ción que los fondos de empleados agrupan 1.361 

la mano derecha de los departamentos de bienestar social de las empresas y allí realizan una labor muy importante  frente  al  servicio  de  ahorro,  frente  al servicio de crédito, en temas relacionados como la vivienda, la salud, la educación, la recreación, hoy por  hoy  se  ha  hecho  una  gran  alianza  entre  las empresas  constituidas  en  Colombia,  ahora,  para que exista  un  fondo de empleados en Colombia, tiene  que  existir  necesariamente  una  empresa legalmente constituida y el fondo de empleados es la mano derecha,  el  brazo derecho de  la  alianza para crear bienestar social hacia  los  trabajadores en Colombia. Gracias. 

demos  entonces  concluir  con  su  presenta Muy buenas tardes un cordial saludo al invitación, a todo su equipo de trabajo, a los compañeros de este foro a toda la audiencia, gracias porque este es un espacio muy importante para dar a conocer las acciones que  desarrollamos  en  los  territorios,  aquí puntualmente en nuestro Valle del Cauca, nosotros contamos con una participación de más de 600 mil asociados  teniendo  en  cuenta  todo  el  grupo  que conforma la economía solidaria entre cooperativas, fondo  de  empleados,  asociaciones  mutuales,  de ese  volumen  de  personas más  o menos  200 mil pertenecen a las entidades que están vinculadas a Confecoop Valle  y  el  trabajo  que  se  hace  en  las comunidades  pues  es maravilloso,  ya  ustedes  al inicio  presentaban  un  video muy  conmovedor  de cómo el modelo de la economía solidaria ayuda a transformar a las comunidades, a las personas, a los  grupos,  aquí  el Valle  del Cauca ha  tenido  un desarrollo  bastante  importante  en  las  diferentes regiones, nosotros tenemos un alcance alrededor de  2  millones  de  vallecaucanos,  al  cierre  del ejercicio del año anterior, los excedentes fueron por más de 191 mil millones que en este momento están haciendo  un  maravilloso  trabajo  con  esos resultados, puesto que en esta época de pandemia 

Doctor Miller García muchas gracias a usted por su intervención y por mostrarnos ese panorama de los fondos de em
Mario Álvarez – 

Beatriz Perdomo Angarita –
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Otro  tópico  sobre  el  cual  nos  comprometimos es básicamente apoyar todo el trabajo informal de la ciudad  y  para  eso  se  abre  un  espacio  muy importante dentro de estos indicadores de la línea estratégica de economía solidaria y es capacitar no solamente a  las comunidades sino  también a  las instancias públicas para que conozcan el modelo de la  economía  solidaria  y  conjuntamente  podamos desarrollar planes y programas que ayuden a esa re activación económica y a posicionar todos nuestro modelo de economía solidaria. Por otra parte,  los a l i v ios   y   l as   ayudas   que   han   dado   las organizaciones  hay  compromiso  de  hacer  en adelante  aunar  esfuerzos  para  poder  atender diferentes proyectos de manera conjunta y algo que se abre, una perspectiva muy  interesante que se abre es el trabajo con los jóvenes y con los niños pa ra   que   de   sus   p royec tos   educa t i vos institucionales  apoyemos  también  los  proyectos pedagógicos  productivos  como  huertas  casera, trabajar  todo  el  tema  de  seguridad  alimentaria, emprendimientos,  ya  también  desde  Confecoop nacional  pues  hay  una  propuesta  de  decreto bastante  interesante  donde  se  abre  toda  una oportunidad  para  favorecer  la  organización  de unidades productivas y emprendimiento donde los jóvenes aporten desde todas las oportunidades que hay de desarrollo  tecnológico, digital, en fin. Este pacto  nos  abre  la  posibi l idad  de  trabajar conjuntamente  para  ayudar  a  la  población  más desfavorecida ustedes saben que Cali como ciudad turística  y  cultural  está  muy  golpeada  en  los sectores turismo, en el sector gastronómico, con las juntas  de  acción  comunal  también  estamos haciendo un acercamiento, tejiendo toda esta serie de  relaciones  y  especialmente  las  oportunidades que nos genera este espacio, vamos a crear una 

son  muchas  las  ayudas  que  han  entregado  las entidades cooperativas y solidarias a las diferentes entidades. Algo muy importante que está pasando en la región y obviamente no solamente en esta sino en todo el país,  ustedes  saben  que  Confecoop  está  en  la mayoría de los territorios, tenemos 15 regionales y estamos haciendo un trabajo conjunto que viene en articulación  desde  la  parte  nacional  y  la  parte regional  y  local  para  poder  hacer  una  mayor incidencia  en  el  desarrollo  de  nuestro  modelo solidario. Que si bien es cierto tenemos alcance a esos 2 millones de personas en el Valle del Cauca hay alrededor de 4 millones de habitantes, entonces pues obviamente es muy importante que podamos seguir  desarrollando  acciones  y  fortaleciendo  el territorio en la organización de las comunidades y las  entidades  que  en  este  momento  están prestando  tanta ayuda a  los ciudadanos. En días pasados, justamente hace 8 días y pensando en el desarrollo territorial, y en aportar mucho más a la comunidad Vallecaucana firmamos el pacto por la vida, la reactivación económica y la solidaridad en el municipio  de  Santiago  de  Cali,  básicamente  ese pacto se  inspiró en cómo podemos construir una nueva normalidad y dentro de las discusiones que hacíamos básicamente salía a la luz la importancia de  retomar  los  valores  de  la  cooperación  y  la solidaridad y pensar en una nueva economía para la vida, donde se dé espacio al trabajo digno, al salario justo, al cuidado del ambiente, a una banca ética y una  cantidad  de  consideraciones  de  desarrollo humano y obviamente las entidades que tiene todos estos atributos, todas estas características somos las entidades de la economía solidaria. Por tanto, este pacto se empezó a gestar y además desde el concejo Municipal de Santiago de Cali a raíz de los planes de desarrollo y esta época de pandemia se hizo  reajuste  a  todo  ese  plan  de  desarrollo municipal  y  se  enfoca  básicamente  en  4 dimensiones que dan toda la salida y el espacio a la economía solidaria, una es Cali  inteligente por  la vida, la otra es Cali solidaria, la otra es Cali nuestra casa común y Cali gobierno incluyente. A partir de allí entonces se formuló una línea estratégica para la  formulación de  la política pública de economía solidaria, se entiende que estas organizaciones van de  la  mano  de  la  base  social,  pueden  ayudar  a formalizar  los  empleos  y  tenemos  una  serie  de 

compromisos qué cumplir y  justamente dentro de ese  trabajo  que  queremos  hacer  se  fundamenta básicamente  en  formarnos  nosotros  también  en Guardianes de Vida, ya lo hemos hecho a través de los  fondos  sociales  donde  se  está  ayudando  no solamente a nuestros asociados sino también a la comunidad  en  general  y  a  mantener  todas  las disposiciones sobre bioseguridad; en ese sentido hacemos un honor a la vida al respeto por la vida y seguir trabajando para que nuestros asociados y las cooperativas y fondos de empleados sigan en esa campaña de respeto hacia la vida. 



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  mesa  de  t rabajo  también  con  di ferentes organizaciones  sociales  y  solidarias  para  poder formular una política pública que sea incluyente y de espacio a toda la diversidad cultural que tenemos en nuestra región. Entonces esos son los avances más importantes que tenemos en este momento y decirles  que  todas  las  entidades  de  economía solidaria en  la medida de sus posibilidades están ayudando  a  sus  asociados,  los  asociados igualmente  están  respondiendo  de  una  manera maravillosa, entienden que así como se les da, ellos también  tiene  que  dar,  están  pagando  sus compromisos, he hablado con algunas entidades y están  gratamente  sorprendidos  y  pues  muy conmovidos  por  la  respuesta  obviamente  de  los asociados y eso lo que está reflejando es que se ha hecho  un  muy  buen  trabajo  de  formación  de capacitación,  de  empoderamiento  de  sus entidades, para que entiendan que si ellos cumplen con  sus  obligaciones  pues  su  empresa  solidaria seguirá  allí  apoyándolos  y  generando  desarrollo para ellos y oportunidades. 
Muchas gracias doctora Beatriz por su in

Segundo,  los  territorios  son  de  distinto  tipo, variedades  de  acuerdo  a  su  zona  geográfica,  su clima  lógicamente,  su  vocación  productiva,  su pasado,  es  decir,  su  historia,  su  grado  de organización  social  y  cada  uno  de  ellos  de economía  solidaria  presenta  características diferenciales. En Colombia y en general en América Latina,  pero  en  detalle  en  Colombia  pudiéramos definir  tres  tipos  de  territorios  con  relación  a  la economía  solidaria:  uno,  los  territorios  terribles donde hay todavía alta vulnerabilidad cívica, donde hay violencia presente, pareciera que el estado está prácticamente ausente y con esto la activación en economía solidaria, se definiría fundamentalmente a que le da la condición de convivencia y sentar las bases  democrát icas,  aquí  se  revelan  las fundaciones,  las  asociaciones  y  organizaciones sumamente simples a las cuales hay que diseñar una política estratégica muy precisa y es un ejemplo de un  territorio donde están  los ex combatientes, donde  han  creado  organizaciones  desde  la  base para  creación  de  los  mercados  locales  no  solo afincarse en la producción sino en el consumo que se ha creado de una simplificada en multiactividad, basarse mucho en el ahorro porque sin el ahorro colectivo no se logra crear organización. El segundo tipo de territorios son aquellos que están en el pos conflicto, todavía hay concentración de la tierra  y  la  riqueza porque hay una  red básica de organizaciones solidarias. Aquí se trata no de crear organizaciones  porque  no  se  puede  conseguir promoción  con  creación,  es  fortalecer  las organizaciones  ya  existentes,   fondos  de empleados, cooperativas, mutuales y en conectar 

es que la economía social y solidaria se construye desde abajo hacia arriba, desde vitación, lo primero que quiero plantear 

Alberto Garcia Müller, quien es nuestro invi

las comunidades, desde los corregimientos, 

tado internacional, el cual nos regalará su mirada desde  el  punto  de  vista  global,  el  doctor Alberto García  Müller  es  especialista  en  derecho cooperativo  y  mutual  y  de  economía  social  y solidaria,  también  es  profesor  emérito  de  la Universidad  de  los Andes  de  Venezuela  y  es  el miembro de CIRIEC de Colombia. Doctor Alberto García muy buenas tardes, gracias por participar en el  foro  Cooperativismo  y  sector  solidario  en  las regiones y cuéntenos desde su perspectiva, ¿cuál es  el  beneficio  de  la  economía  solidaria,  cómo transmite  el  bienestar  y  la  prosperidad  en  los territorios no solo en Colombia sino a nivel Mundial? Desde  su mirada  internacional,  ¿cómo  considera que el cooperativismo, la economía solidaria puede contribuir,  puede  ser  un  instrumento  para  la recuperación del tejido social y para generar, para ser un instrumento que impulse el desarrollo de las 

comunidades en los territorios?.
Buenas tardes, muy agradecido por la in
desde las veredas, de los municipios, de las micro regiones  en  ascenso  hasta  poder  llegar  en  un momento dado a nivel nacional. 

tervención. Ahora damos paso y saludamos al doctor 

Alberto García Müller –

Mario Álvarez – 



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  todo  tipo de organizaciones del  territorio que son muy particulares a ellas, fortaleciendo la cultura de financiamiento, para crear actividad productiva y de servicios. Y  el  tercer  tipo  de  territorio  iría  en  vía  de  la consolidación, donde en una sociedad organizada es clave los servicios públicos de todo tipo, aquí se trata más bien de  fortalecer  la  integración de  las organizaciones  de  base,  de manera  que  puedan tener  ciertas  economías  a  su  escala  para  poder trabajar  en  la  creación  de  circuitos  que  son socioeconómicos solidario y si no existe economía solidaria no es porque hayan organizaciones muy grandes sino porque haya muchas organizaciones de distinto tipo que intercambian entre si bienes y servicios trabajando desde el insumo del producto de  una  a  otra,  creando  circuitos  que  logren progresivamente avanzar hacia  las satisfacciones de necesidades socioeconómicas de la población. Creo que con eso estaría mi presentación. 

el fortalecimiento de las organizaciones y desde luego cómo a partir de este fortalecimiento ellas pueden contribuir al desarrollo de los territorios  y  a  incentivar  la  cultura,  por  ejemplo, como lo que también usted mencionaba, del ahorro, en las comunidades en donde opera.  Vamos a continuar con este espacio, recuerden que los estamos invitando también a todos ustedes para que participen también en este foro para que envíen a través de los diferentes chat, de las plataformas por  las  que  estamos  transmitiendo  y  nos  hagan llegar sus inquietudes, sus preguntas a este foro, a los diferentes invitados que tenemos el día de hoy.Continuando vamos a darle paso al doctor Salomón Sotelo  Castiblanco,  él  es  el  director  ejecutivo  de Cincop,  el  doctor  Salomón  es  economista,  es especialista  en  finanzas,  experto  en  el  sector solidario, es el presidente de la Institución Auxiliar Solidaria de Servicios Cooperativos de Auditoria y 

Revisoría  Fiscal  Funservicoop,  también  es representante  gremial,  coordinador  de  la  mesa nacional  cooperativa  y  solidaria  de  Colombia, miembro  del  consejo  directivo  de  la  Red Internacional  de  Promoción  para  la  Economía Social y Solidaria Ripess. Doctor Salomón Sotelo bienvenido  a  este  espacio  de  foros  conexión solidaria  y  me  place  saludarlo  en  esta  tarde, arranquemos su intervención hablando justamente desde el punto de vista social, ¿qué está haciendo la economía solidaria para apoyar el desarrollo de los territorios, el desarrollo de las comunidades en el  progreso y  la prosperidad en estos  lugares en donde inclusive por años, por décadas, han estado un poco alejadas y no ha llegado total cobertura del estado  pero  las  organizaciones  solidarias  han tenido una presencia importante?. Doctor Salomón, bienvenido. 

Muchas gracias doctor Alberto García por su intervención, efectivamente como usted lo anotaba, un punto fundamental es  Beatriz, al doctor Alberto a Miller y a Jaime a todos y todas, doctor Rafael, a la doctora 

Entonces  nosotros  desde  la  economía  social  y solidaria venimos diciendo el enfoque territorial que tiene que ver la economía social y solidaria y cómo 

que están en este día de hoy. Manifestar que 
Por eso nosotros desde  las organizaciones de  la economía social y solidaria, desde Cincop, desde la mesa  nacional,  desde  el  mismo  Ripess  la  red intercontinental  de  economía  solidaria,  lo  que queremos  es  que  esta  brecha  se  reduzca  y  que cada  vez  tengamos  más  participación  en  las diferentes acciones en los territorios y trabajamos con el enfoque territorial y el enfoque territorial da respuesta a esto que viene sucediendo en el mundo y  da  respuesta  a  esto  que  viene  sucediendo  en Colombia y que teníamos y que veíamos de unas demandas sociales que no han sido atendidas.

mediar   entre estas dos acciones, toda vez que lo urgente  nos  ha  acabado  con  lo  estructural  y  el modelo que tenemos pues ha establecido que no podamos ir más allá del capital y de la brecha que tenemos entre las comunidades como tal. 

Mario muchas gracias, muy buenas tardes 
la economía solidaria para esto, busca 

Mario Álvarez –  Salomón Sotelo Castiblanco –



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  es  con  organización,  con  un  proceso  donde  la sociedad  tenga  un  establecimiento,  donde  la distribución,  donde  el  mercadeo  social,  donde  le consumo,  las finanzas éticas, el comercio  justo e incluso hasta las monedas sociales tengan cabida dentro  de  la  economía,  porque  lo  que  hace  que estas  demandas  sociales  se  tengan  esas desigualdades  de  las  que  empecé  a  hablar. Nosotros desde Cincop venimos trabajando por una cobertura en territorio nacional. Esto solamente es algo que hicimos en el año 2019, porque en todos estos departamentos, en Cundinamarca, Boyacá, Antioquia, Risaralda, Meta, Huila, Tolima, Valle del Cauca,  Cauca,  Casanare  y  Caquetá,  venimos haciendo un trabajo de manera importante.Nuestras asociadas, nosotros somos una central de integración, una organización de segundo grado del sector  cooperativo  y  solidario  donde  tenemos cooperativas,  mutuales  y  demás  organizaciones solidarias, están en todo el país, entonces decimos, c reamos  es ta   o rgan izac ión   que   es   una organización  autogestionaria,  es  decir,  no redimimos  cuotas  de  administración,  ni  de mantenimiento  por  parte  de  nuestros  asociados, gestamos  cada  una  de  las  acciones  que desarrollamos y trabajamos en cada uno de estos territorios. Por eso, desde todos los tiempos hemos trabajado el territorio con organizaciones en el sur del   país,   en  Ant ioquia,   en  Risaralda,  en Cundinamarca, en  la mayor parte del país donde podemos hacer  trabajo como  tal  y hemos venido desde  el  trabajo  de  encontrar,  me  parece  muy importante lo que la doctora Beatriz ha manifestado, este pacto que se hizo en la ciudad de Cali y que nosotros  lo  veníamos  haciendo  desde  hace  seis años con Harrison, que me parece muy bien que ahora esté allá en el gobierno del Valle del Cauca, en Cali y nosotros hicimos es pacto por la paz y la economía solidaria desde hace tres y cuatro años y lo  primero  que  hicimos  fue  trabajar  en  que  se l og ra ra   conc re ta r   l a   paz ,   una   paz   que necesitábamos  y  que  se  haría  con  la  economía social y solidaria, y que la economía solidaria debía llevar a que la paz fuera perdurable y para siempre. Por  eso  coadyudamos  al  trabajo  que  desde  la Unidad  de  Organizaciones  Solidarias  se  hizo  en este  procedimiento  pero  ya  con  organizaciones consolidadas  en  el  Departamento  de  Antioquia como Confiar, como Coofinep en el sur del país con Ultrahuilca,  en  Coeducar  en  Risaralda,  en 

Cundinamarca  con  Cootradecun,  con  Coopedia, con  organizaciones  que  han  venido  haciendo enfoque territorial y ayudar a las organizaciones y ayudar  a  los  menos  favorecidos  a  crear organizaciones cooperativas y solidarias y también a mirar  cómo  el  enfoque  territorial  nos  hace  que tengamos una economía con proyectos centrados en el ser humano, la creación de esas más de 100 organizaciones que salen del proceso de paz han estado muy de la mano de lo que hacemos nosotros desde Cincop y desde la mesa nacional cooperativa y   so l idar ia ,   pero   también   o t ra   ser ie   de organizaciones, con la cooperativa de educación de Cundinamarca  con  Cootradecun  creamos  una cooperativa  de  las  madres  cabeza  de  familia  en Ciudad Bolívar y trabajamos en el sur del país con una  cooperativa  que  viene  del  movimiento  del acuerdo de paz que se llama Coagropaz, pero en Antioquia también con muchas organizaciones de la  economía  solidaria  donde  ayudamos  y coadyudamos en el proceso. También hicimos un trabajo de tener y crear el club de  aquí  en  el  centro  de  Bogotá  con  nuestros compañeros  de Agrosolidaria  un  proceso  de  pro consumidores  mercados  campesinos,  bienes  en común  y  con  redes  solidarias  que  se  podían trabajar,  hemos  estado  en  esos  mercados campesinos,  también  en  mercados  solidarios  en canastas solidarias que se creó en el sur del país desde Asocooph y desde que también es asociada nuestra  Ultrahuilca,  en  la  creación  también  de políticas públicas, así como se hizo en Antioquia en su momento, como se está haciendo en Cali y como lo  queremos  hacer  en  el  sur  del  país  y  desde Cincop, desde la asociación de Cooperativas Aces de  Bogotá  y  Cundinamarca  y  logramos  en  un convenio  con  la  Universidad  Santo  Tomás,  traer gente de las cooperativas del proceso de paz para hacerles  un  diplomado  aquí  en  los  procesos  de control  trajimos  en  ese  momento  gente  de Pondores,  de  Montes  de  María,  del  Urabá,  de Santander de Quilichao, de Icononzo, de Montañita Caquetá,  de    Monte  de  Santander,  de  otros municipios y  les hicimos un diplomado de todo  lo que tenía que ver con riesgo en el proceso de que tuvieran  elementos  para  poder  salir  de  allí.  Con ECOMUN  que  es  la  organización  que  sale  del proceso de paz hemos estado permanentemente ayudándoles,  pero  también,  la  cercas  de 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luego de lo que nos pudo compartir varias por esta presentación rescatamos desde cosas, resalto la frase inicial, lo urgente ha 

organizaciones  que  se  establecen  en  mercados solidarios en procesos de  la comunidad de cómo ayudamos  en  la  medidas  del  sector  cooperativo para  las  diferentes  organizaciones,  son  las entidades  de  la  economía  solidaria  las  que  han venido dando alivios en los diferentes lugares y ahí ha estado el sector solidario pendiente. 

Lo  que  nosotros  consideramos  es  que  debemos hacer  un  enfoque  territorial  donde  debemos reconstruir el tejido social y esa reconstrucción del tejido social lo hemos hecho con recursos propios desde nuestros  fondos mutuales, desde nuestros auxilios, desde nuestros amparos económicos que se  vienen  a  veces  desconociendo  en  algunos momentos por parte de  los entes de control pero que desde el debate que debemos hacer es que debemos unir todos los sentires, aquí no se trata de quién  hace  más  o  quién  hace  menos,  todos tenemos que poner y hacer un trabajo importante dentro de la relación de lo social y del bienestar en las comunidades como tal y por eso en los debates políticos  hemos  pedido  algunas  cosas  que  nos piden las centrales y las organizaciones como tal. Pero esto es simplemente debatir sobre que aquí hay una serie de organizaciones como son Analfe, como son Ascoop, como son Confecoop, como son cada uno de los organismos y que tenemos que unir todos estos lugares para que podamos coadyudar a los diferentes aspectos, para que podamos trabajar en mejorar el nivel de vida y podamos achicar esa brecha y todo lo que se nos viene encima después de  esta  pandemia.  Lo  que  hemos  hecho  en  los territorios  lo podemos multiplicar desde  las  redes como  lo  decía  el  profesor  Alberto,  tenemos  que mirar los modos, tenemos que ir haciendo nudos y ayudar  para  que  esta  economía  solidaria,  que creemos  fielmente  que  es  la  forma  en  la  que podemos  ayudar  a  que  la  economía  se  reactive, 

pueda tener una mejor forma y que desde todos los en tes ,   ped imos   mucho   a   l a   Un idad   de Organizaciones  Solidarias  que  trabajemos  en  el f omen t o   de   e sa s   o r gan i z a c i o nes ,   q ue coadyudemos y que hagamos de manera decidida un  trabajo  territorial,  donde  las  comunidades  se beneficien  con  las  organizaciones  de  economía solidaria,  sin  importar  cuál  sea  el  nombre,  que debemos incluir otras que no están en la ley, pero que tenemos que trabajar para el mejoramiento del nivel de vida y estos son algunos ejemplos de los que podemos dar, Muchas gracias Mario. 

bastante interesante, también cómo las entidades los organismos que trabajan en economía solidaria contribuyen  al  desarrollo  territorial,  usted  nos mencionaba como hay asociaciones también, por ejemplo de madres cabezas de hogar que trabajan por  el  fomento  y  la  construcción  de  una  mejor calidad de vida para sus familias, nos presentaba casos  importantes  de  diferentes  entidades,  me pareció  también  muy  importante  y  aquí  de  eso también  se  ha  hablado  últimamente  con  lo  que usted mencionaba de los mercados campesinos y es  ese  impulso  también  que  se  le  debe  dar  a  la economía  local,  al  impulso  también  de  incentivar justamente  ese  consumo  de  los  productos nacionales  así  que  me  parece  también  muy interesante  destacar  y  desde  luego  estos  alivios, que aquí usted también lo mencionaba que realizan las  entidades  en  medio  de  esta  coyuntura  para apoyar y ayudar a los asociados y nos hablaba de por ejemplo alivios al desempleo, tenemos crédito de  nómina  y  seguridad  social,  tenemos  alivio también para capital de trabajo, diferentes acciones que  están  realizando  las  entidades  de  economía solidaria y que desde luego contribuyen al bienestar de  los  asociados  así  que  le  agradecemos  su presentación doctor Salomón. 

No  obstante,  que  con  los  esfuerzos  que  hace  la Unidad de Organizaciones Solidarias, con todo el trabajo que se viene haciendo pero que ha sido muy poco  la  ayuda  que  hemos  tenido  por  parte  del gobierno nacional, que incluso hemos dado mucho más de lo que podríamos pero lo hacemos con toda la fraternidad, con todo el trabajo de la solidaridad para  aliviar  el  capital  de  trabajo,  para  beneficios, para  plazos,  para  alivios  de  desempleo,  para créditos y para muchas cosas más.  Doctor Salomón, a usted muchas gracias 
acabado con lo estructural. Es un mensaje 
Mario Álvarez – 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También eso implica una política fiscal que en estos momentos es regresiva, ahí de todas formas quiero plantear que hasta los multimillonarios de Estados Unidos  ahorita  están  diciendo  bueno  y  cóbrenos más  impuestos.  Entonces  como  siempre  nos 

En este momento la crisis se refleja básicamente en variables  críticas  como  la  parálisis  económica, todos  sabemos,  la  caída  del  PIB,  las  cifras impresionantes, desempleo masivo, la pérdida total de salarios o ingresos de los hogares o la baja de los mismo,  deficiente  desarrollo  tecnológico  que teníamos en el país en infraestructura, miremos por ejemplo  para  el  acercamiento  virtual  a  los consumidores  era  algo  como  de  los  millenials, ahorita  es  de  todo  el  mundo  o  también  las deficiencias  tecnológicas,  por  ejemplo  para acercarle  la  educación  a  los  niños  en  nuestras veredas, en nuestros municipios, en fin. 

Básicamente  tengo  dos  temas,  cómo  el  sector so l i da r i o   en   Co lomb ia   con fo rmado   po r cooperativas, fondos de empleados y mutuales, en las  regiones  en  este  momento  de  crisis  en  la sociedad es una potencia de soluciones para esta crisis, pero como es bueno mirar  los ejemplos de otras  regiones  aunque  no  sean  de  Colombia,  y también de Colombia, entonces brevemente quiero recordar que pues así como ahorita es la crisis del Covid realmente el mundo sale de una crisis y llega otra  y  hay  regiones  bastante  resilientes  y  que rápidamente  reaccionan  y  donde  los  modelos solidarios  han  demostrado  que  son  solución,  las regiones donde los modelos solidarios son fuertes, de tal forma que voy a hacer un breve recorderis de primero, las variables críticas que en este momento 

nos están afectando, cómo impactan nuestro sector y  en  una  segunda  parte  miramos  algunas experiencias  regionales  que  nos  permiten demostrar que el sector solidario con sus fortalezas puede ser y es la solución en estos momentos de incertidumbre y de crisis. 

Veníamos rezagados tanto en el país como en los hogares  y  en  las  empresas,  realmente  por  qué destaco este punto de insuficiente inversión estatal en  infraestructura  tecnologías  de  información, internet global, apoyo a las empresas y población vulnerable  y  fundamentalmente  salud  pública  y también en normatividad. El estado digamos que dado que en crisis anteriores del mundo el estado tiene que  intervenir con mucha más  fuerza,  tiene que  inyectarles  recursos a  la economía haciendo inversión, facilitando las tecnologías y apoyando las empresas en los hogares mucho más fuerte si bien se  viene  haciendo  algo,  pero  en  salud  pública, ahorita  lo  que  quedó  develado  es  que  la  no inversión  en  salud  pública,  la  emergencia  fue  el Covid,  pero  hubiera  podido  ser  un  terremoto,  el incendio de la selva amazónica, de nuestras selvas que  fácilmente  con  el  cambio  climático  pueden ocurrir,  entonces  una  salud  pública  robusta  con muchas unidades de cuidados intensivos ya listas es como pre existencia necesaria en un mundo de hoy tan convulsionado y más en un país como el nuestro que ha vivido en la eterna guerra también. 

Bien  y  para  cerrar  esta  primera  ronda  vamos  a saludar al doctor Jaime Parra quien es el presidente de  la  mutual  Cootradecún,  el  doctor  Jaime  es magister  en análisis  de problemas económicos e internacionales del instituto de altos estudios para el desarrollo  y  contador  público  de  la  Universidad Nacional,  también  es  ex  gerente  de  importantes organizaciones  del  sector  solidario,  miembro  del consejo  de  administración  del  banco  cooperativo Coopcentral,  presidente  de  la  federación  de mutuales de Bogotá y Cundinamarca, Promutuales y  de  la  Junta  directiva  de  Conamutual.  Así  que doctor Jaime bienvenido gracias por su paciencia por  estar  ahí  conectado  en  este  foro  conexión solidaria y le trasladamos la misma pregunta desde su   m i r ada ,   desde   su   pos i c i ón   con   l a s organizaciones mutuales,  es  ¿cómo  este  tipo  de organizaciones justamente se hacen esta sinergia con  la  economía  solidaria  para  llevar  bienestar  y prosperidad, progreso a los territorios y contribuye desde luego a esa recuperación del tejido social?.

tor solidario, mi presentación busca mostrar que el  sector  solidario  es  alternativa  a  la  solución de esta crisis.  que los están apoyando, a los líderes del seclos panelistas, al doctor Rafael González por organizar este evento, los funcionarios Buenas tardes cordial saludo para todos Jaime Parra -
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En Colombia, ya lo han mencionado, por ejemplo Ultrahuilca  en  el  sur  del  país  con  el  apoyo  a  los campesinos acercándolos al consumidor evitando intermediarios,  y  con  consumo  ecológico,  con consumo  sin  agroquímicos,  financiándoles,  en  la cooperativa  Consumo  de Antioquia  que  la  vimos marchitada  y  ahorita  justamente  en  esta  crisis demuestra que es solución solidaria para acercar el consumo  de  los  alimentos  a  los  hogares  y  las cooperativas de educadores, acá en el centro del país intervenimos en el tema de vivienda social con mucha fuerza sin el apoyo porque el estado no nos da subsidios para construir las vivienda dignas con fin de términos, da subsidio de tasa por  toda esa concepción  de  que  somos menores  de  ahí  y  no sabemos manejar  esas  platas,  eso  no  es  cierto, pero  bueno,  Cooptrais  la  menciono  porque recuerden cuando se acabó la casa matriz seguro social cuando quedó destruido, uno diría se acabó la  cooperativa  y  es  de  las  más  poderosas  que atiende a todo su grupo y se conserva vital porque el movimiento  solidario  es  resiliente,  por  eso  la menciono porque es un modelo antiguo. Esto nos lleva a mirar que no todo es tragedia, por esa razón quería hacer un paneo porque vamos a ver cómo las crisis también, cuando hay un sector solidario tan fuerte y sólido se pueden solucionar de mejor forma, entonces brevemente, Europa que es una  región del mundo que en el  siglo XX estuvo llena de crisis, primera guerra mundial, sale de esa, la  gran  depresión  1929,  y  sale  de  esa,  segunda guerra mundial, en fin, y en todas, en España, en Italia, Francia, Alemania, lo que se ha demostrado, l a s   e s t a d í s t i c a s   a s í   l o   d em u e s t r a n , persistentemente  en  cada  una  de  estas  crisis,  la más reciente, la crisis económica del 2008 al 2019 y acaban de esa y entrar en la de Covid, pero lo que quiero recordar y que todos los estudios lo muestran eficientemente, es que donde el cooperativismo, allí hay  una  característ ica,  cooperat iv ismo  y mutualismo van unidos, allá el mutualismo es muy fuerte en los temas de salud que realmente pone al ser  humano  en  el  centro  del  interés  y  no  como negocio, entonces allí unidos en  las  regiones, en Cataluña, en el país Vaco, en el norte de Italia, sur de  Italia,  en  el  sur  de  Francia  y  en Alemania  en general en casi media economía alemana, el sector 

solidario  demuestra  que  más  rápidamente  han salido  de  todas  las  crisis  que  menciono.  Eso  lo traigo a colación aunque no es el tema pero porque es  un  ejemplo  de  que  si  podemos  con  un  fuerte sector solidario. 

Tenemos  en Bogotá  algunos  convenios  entre  las mutuales  y  nos  intercambiamos  en  nichos  y  yo tengo algo que decir para las otras, un modelo de integración  real  que  ha  venido  funcionando  y tenemos también por ejemplo en la mutual nuestra la  de  los  educadores  de  Cootradecun  de Cundinamarca,  convenio  con  Confiar  para  que ellos, nos ayudan en los temas de la vivienda social, como ellos sí tienen acceso al fondo Findeter ellos nos lo apalancan, en fin, y la red Coopcentral que hoy  es  un  instrumento  en  este  momento  para acercar  las  nuevas  tecnologías  a  todas  las cooperativas  que  no  las  pueden  montar  solitas, entonces ahí hay unas fortalezas, como conclusión, con estas fortalezas, si miramos, nuestra fortaleza, la  que  nos  caracteriza,  nosotros  podemos  dar calidad y calidez en el servicio. Costo de créditos más  humanos,  es  decir  más  económicos  donde ayudamos el bolsillo, no lo hacemos por negocio, creemos en esto, el rendimiento más justo para los 

apoyamos en el IVA que es a toda la población en los artículos de consumo y pues en estos momentos no tienen ingresos para comprar, excepto los tales días  de  IVA,  pero  realmente  a  la  gente  se  le disminuyó su capacidad de compra y por lo tanto, el estado  también  su  capacidad  de  recaudo  fiscal. Entonces, debe realmente revisarse la política fiscal para  que  sea  un  poco más  justo  y  los  que más tengan aporten más. En  el   sector  todo  este  t ipo  de  var iables macroeconómicas  básicamente  se  reflejan  en  la disminución de colocación de cartera, en retiro de ahorros y aportes de algunas entidades porque la gente disminuyó  su  capacidad,  su  ingreso,  caída del rendimiento de las inversiones de los sobrantes de liquidez de las entidades solidarias, disminución de la capacidad de pago de los deudores, aumento del  deterioro  de  cartera  y  disminución  de  la confianza del consumidor de los bienes solidarios incluidos  los  financieros,  deficiente  nivel  de desarrollo  tecnológico que para hoy  teníamos en nuestro sector y una alta  incertidumbre pues que hay en el sector empresarial y obviamente paraliza la economía. 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A usted doctor Jaime por su intervención, 

Este  espacio  y  luego  de  haber  escuchado  a nuestros  ponentes,  nos  debe  llevar  también  a  la reflexión,  también  queremos  construirlos  de  la manos con ustedes, por eso los invitamos a que nos escriban  las  preguntas  o  inquietudes  que  tengan para poder resolverlas. Estamos pendientes de sus preguntas,  vamos  a  ver  qué  preguntas  podemos tener  a  esta  hora  de  la  tarde,  mientras  nos preparamos,  porque  estamos  haciendo  desde luego el  filtro de  las preguntas, nos  llegan varias preguntas a esta hora, vamos a intentar seleccionar las  preguntas que agrupen  la mayor  cantidad de dudas o de incógnitas que puedan tener nuestros seguidores,  pues  bien,  yo  quisiera  mientras  nos llegan  estas  preguntas,  invitar  al  doctor  Rafael González que lo tenemos aquí. 

de  20%  en  el  PIB,  el  desempleo,  también  el deficiente   desarrollo tecnológico, ahí hay también un  importante  llamado  a  esa modernización  que debemos tener en temas de cobertura tecnológica en  los  territorios,  lo  estamos  viendo,  que  se  han presentado  dificultades  por  ejemplo  para  la educación de los niños en zonas remotas, también usted  nos  comenta  que  esto  ha  traído  ciertos coletazos para el sector solidario y la disminución en  la  colocación  de  cartera,  la  disminución  de  la confianza también de los mismos consumidores, de los asociados y en medio de este panorama usted hace un balance bastante interesante y es que nos pone  en  paralelo  algunos  casos  exitosos  y  que pueden ser un reflejo de que el sector solidario que está  preparado  para  afrontar  las  crisis  y  para resurgir, como se dice de estas mismas crisis, nos plantea  por  ejemplo,  el  tema  del  consumo,  una cooperativa  insignia  en  el  departamento  de Antioquia,  la  cooperativa  Cooptrais  en  Bogotá, empresas que a pesar de que han tenido en algún momento de su historia dificultades, se han podido mantener   a   flote ,   nos  presenta  también Coopeducadores, Ultrahuilca y la red Coopcentral también  esta  última  en  materia  de  integración justamente  del  sistema  cooperativo  y  solidario  y desde luego unos pilares que no podemos olvidar en el sector solidario que es la calidad y la calidez en el  servicio,  los  rendimientos  justos  que  hay  al 

interior de las entidades y desde luego la fortaleza patrimonial  de  estas  empresas  para  respaldar  a todos sus asociados así  que son conceptos muy importantes doctor Jaime, muchas gracias a usted por esta presentación. 

como  la  parálisis  económica,  la  disminución 

Bueno  y  quiero  saludar, me  llega  información  de que tenemos personas conectadas y nos saludan desde  Medellín,  un  saludo  para  toda  la  tierra Antioqueña,  nos  saludan  desde  el  bajo  Cauca Antioqueño,  desde  el  Urabá,  Bucaramanga, nuestros amigos de Bogotá, también nos saludan desde  San  Cayetano  en  Cundinamarca,  buenas tardes, gracias por estar conectados, las personas que  están  en  el  occidente  antioqueño,  en  el Atlántico,  también  nos  llegan  saludos  desde Vichada, Bolívar en Sucre, en Arauca, en Cucunubá Cundinamarca,  en  Santander,  en  fin,  nos  están saludando desde todas partes de nuestro país, en Hu i la ,   An t ioqu ia ,   Turbaco ,   A t lán t i co ,   en departamentos de Córdoba e inclusive nos saludan desde San Andrés  Islas a  todos ustedes muchas gracias por estar conectados en este foro conexión solidaria  que  realiza  la  Unidad  Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias. 

ahorradores,  fortaleza  patr imonial  que  la construimos entre  todos,  la unión hace  la  fuerza, unidad de compromiso, los principios solidarios que nos mantienen unidos y lo que se está dando y que hay  que  fortalecer,  impulsar  y  apoyar  una  rápida respuesta hacia el fortalecimiento tecnológico y con cuidado  de  los  temas  ecológicos  para  proteger nuestro planeta y si no, no vamos a existir ninguno. Muchas gracias. 
también varias cosas para rescatar de su presentación, iniciando desde luego con algunas  variables  que  desde  luego  han causado  cierta  conmoción  en  nuestro  país 

Mario Álvarez – 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tenemos ahí en pantalla, le agradecemos también su permanencia en este espacio y esta pregunta que nos  llega y que  reunimos de  los comentarios que nos hacen llegar de las diferentes plataformas por  donde estamos  transmitiendo en vivo a esta hora es: Doctor Alberto García Müller, ¿cómo abordar el modelo cooperativo en  lugares donde no hay desarrollo y hay brechas en temas de educación?  ¿Qué  podemos  responder  doctor Alberto? 

A usted doctor Rafael por permitirnos este espacio, y bien si ya tenemos el filtro aquí tenemos las preguntas queremos iniciar con el doctor Alberto García Müller que lo 
nuestros panelistas, tomando atenta nota de las inquietudes de muchas de las pregun

el proceso de formalización es normalmentecomplejo, nosotros hemos detectado que el registro en  las  cámaras  de  comercio,  el  problema  de  la apertura  bancaria  y  el  asunto  con  los  impuestos frustran la mayor parte de la actividad, pero por otra parte la actividad educativa es el concomitante con el  desarrollo  de  la  organización  y  no  solo  previo porque  la  gente  no  puede  esperar  y  se  va  a capacitar  es  para  la  vida,  para  resolver  sus problemas, para enfrentar la situación.  

tas de las personas que están conectadas y que  muchas  ni  siquiera  van  dirigidas  para  las personas que están como panelistas hoy sino que son como una serie de preguntas más dirigidas a la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias como en el caso de una pregunta que nos llega del Valle de una persona que dice que tiene una cooperativa que es agropecuaria que en este momento  su  cooperativa  pues  obviamente  se  ha visto abocada a casi el cierre y a la no legalización ni formalización debido a que su comercialización no se ha dado de manera oportuna y decirles que por favor esas inquietudes que tengan y que consideren que  van  dirigidas  a  nuestra  entidad,  nos  pueden e n c o n t r a r   e n   n u e s t r a   p á g i n a www.orgsolidarias.gov.co ahí van a encontrar el link de  atención  al  ciudadano,  por  favor  déjenos  sus inquietudes. Yo sé que hay unas preguntas que van dirigidas  para  nuestros  invitados,  nuestros panelistas  de  lujo,  a  quienes  les  doy  muchas gracias por su participación y por acompañarnos el día de hoy; pero las preguntas que consideren las personas que estén conectadas, a quienes les doy gracias, he visto por ahí que están conectados de la Secretaría de Desarrollo de Sucre, de Córdoba, de Bolívar,  sé  que  están  conectados  en  Norte  de Santander, en San Andrés Isla donde vamos a estar acompañándolos con la intervención directa de la entidad para ayudarlos a fortalecer sus procesos, por favor déjenos sus inquietudes. 
cadas y que no se logran visualizar porqueEl problema es que sí existen formas organizacionales, lo que pasa es que sonabsolutamente informales, muy simplifi

a que existen las entidades, existen instituciones en esos territorios pero no estánformalizadas debido a lo engorroso que
Muchas gracias doctor Alberto, al final muy consistente su respuesta en cuanto 

Estoy presente Mario, atento escuchando las  inquietudes  de  nuestros  invitados, 

También recordarles que el próximo foro conexión solidaria va a hablar de las diferentes formas de la economía  social  y  solidaria  nos  salimos  ya  de cooperativas, mutuales y  fondos de empleados y empezamos a ver asociaciones agropecuarias, las asociaciones de  inserción que  tienen  también en algunas ocasiones las entidades del estado. En fin, una variedad de organizaciones, pero Mario no le quiero quitar a usted el protagonismo que tiene en este momento por favor siga con nuestros invitados y  después  hacemos  un  cierre  ya  contando  aquí 

cómo  estamos  con  todas  nuestras  preguntas, comunidades y en fin resolviendo inquietudes que tengan. Muchas gracias Mario. Mario Álvarez – 

Mario Álvarez – 

Rafael González –

Alberto García Müller –



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  pueden llegar a ser estos trámites de formalización de  estas  empresas. También    tenemos  pregunta para el doctor Miller García, presidente de Analfe a quien  nuestros  seguidores  preguntan:  Sinfes empresarial, sería bueno conocer el impacto social de  los  Fondos  de  empleados  en  las  regiones,  el impacto económico está bien, pero y ¿el  impacto social se determinó? ¿Qué le podemos responder doctor Miller?. 

Perfecto doctor Miller, muchas gracias por su diligente respuesta aquí desde luego que podemos resaltar de alguna manera un punto que usted plantea y que de cierta 

Pero también, es importante entrar a mirar qué va a pasar posteriormente de esta crisis y cuáles son los rezagos y el impacto que la crisis va a dejar. Ya el gobierno nacional está advirtiendo de una posible reforma  tributaria ¿qué  va a  pasar?  y  realmente, qué sector de la sociedad es el que va a pagar esta gran crisis que ha golpeado todas las empresas y todos  los niveles de  la sociedad en Colombia, ya sabemos y miramos un desempleo en Colombia de más del orden oficialmente, esto es del DANE, del más del 20% de desempleo en Colombia, que es gravísimo,  sabemos  que  van  a    haber  muchas empresas, lo ha dicho la misma superintendencia de  industria  y  comercio,  que  más  de  5.000 empresas en Colombia que están en crisis de una posible liquidación de terminarse, entonces yo creo que  nos  toca  entrar  a mirar  y  hacer  un  esfuerzo gigante  toda  la  sociedad  y  todo  el  sector  de  la economía  solidaria  para  entrar  al  rescate  de  la economía y la sociedad de una crisis grande que va a dejar esta pandemia. 

Ese es un tema muy importante de entrar a debatir Mario, porque a esta altura de esta crisis sanitaria estamos comenzando a ver la punta del iceberg de lo que va a pasar y necesariamente y desafortunadamente esta crisis va a perjudicar a muchas empresas, como lo   señalaba inicialmente en mi exposición, los fondos de empleados pues son aliados estratégicos de las empresas  que  generan  el  vínculo  de  asociación, sabemos  perfectamente  que  seguramente  a  los fondos de primer  nivel  y  segundo nivel  no  van a tener  el  impacto  tan  grave  porque  dependen  de empresas muy sólidas, empresas grandes pero si nos preocupan mucho las empresas pequeñas, los fondos  de  empleados  de  las  Pymes,  de  las mipymes, qué va a pasar con eso, yo en Analfe pues estamos alerta en el tema, vamos a desarrollar un estudio sobre este impacto a ver de qué manera la asociación  tiene que entrar a mirar  y que mucho fondo  de  empleados  no  vaya  a  sufrir  las consecuencias  de  que  le  toque  tener  una liquidación o que porque la empresa se terminó, el fondo se va a acabar, hay que hacer algo, hay que entrar a mirar la posibilidad de una fusión, de una incorporación,  de  los  fondos  de  empleados  que vayan  a  sufrir  porque  la  empresa  que  genere  el vínculo de asociación se  terminó o  forzosamente esta misma  crisis  sanitaria  va  a  acabar  con  esa organización,  yo  creo  que  estamos muy  alerta  y además,  es  deber  del  estado,  pues  estamos trabajando de la mano con UAEOS, con el doctor Rafael y yo le he trasmitido estas inquietudes que tenemos porque necesariamente toca estar alerta. Ahora, hay que ventilar algo muy importante Mario y es quién va pagar la crisis... ese es un tema que es 

importante entrar a mirarlo, ¿cómo vamos a estar las organizaciones después de la pandemia?, ¿cuál es  el  papel  fundamental  que  las  organizaciones solidarias  deben  cumplir  en  este momento  de  la crisis?  en  el  caso  de  los  fondos  de  empleados, hemos estado muy cerca a nuestros asociados y a través de una serie de políticas de alivios los fondos de empleados han venido ayudándole al asociado y a su familia para que pasen esta crisis. 

manera deja en el aire un tinte de preocupación y es la estabilidad que puedan tener los fondos de empleados que están ligados como tal a las MiPymes y que producto de esta situación pueden verse afectadas este tipo de instituciones, así que esperamos  que  dentro  de  la  gestión  que  realiza Analfe en defensa de los fondos de empleados pues se logren mantener estas organizaciones y que se realicen  los  debidos  procesos  para  evitar  que tengan problemas a corto y mediano plazo. 

Miller García -

Mario Álvarez – 



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  

Una importante pregunta y en consideración a ella mi recomendación es que esta

Tenemos más preguntas, rápidamente, le sugiero a nuestros  invitados  que  se  tomen  un  tiempo  no mayor  a  3,  4  minutos  para  responder  estas preguntas  y  de  esta  manera  poder  hacer  más dinámico  el  cierre  de  nuestro  evento.  Para  la doctora Beatriz Perdomo, a la directora ejecutiva de Confecoop Valle, nos pregunta Hugo Galvis Pinzón, doctora  Beatriz,  lamentablemente  en  Colombia algunas  asociaciones  se  disuelven,  otras  se dispersan y es muy difícil lograr que sus integrantes trabajen  mancomunadamente  por  favor  doctora Betariz, ¿Qué consejo o qué mensaje nos puede dar usted de acuerdo a su experiencia para lograr establecer  una  cultura  de  la  asociatividad  y solidaridad  en  nuestra  población  de  esta  acción rural?.
mos en un muy buen momento para volvernos a reconocer como personas, como seres humanos, pienso que el rescate de la alteridad, de  esa  filosofía  que me  pone  frente  al  otro  para reconocerlo como ser humano es lo que nos va a permitir  volver  a  ganar  confianza,  hay  muchas entidades  obviamente  que  están  cerrando  pero también hay otras que están naciendo, en cámara de comercio de Cali estaba revisando unas cifras y en época de pandemia básicamente se han creado cerca  de  2.000  según  las  cifras  que  estaba observando entre  febrero y el mes que acaba de terminar  (junio). Hay algo que de pronto por esta d inámica  socia l   hemos  o lv idado  y  es  la organización  básica  de  comunidad,  que  son  las Jun tas   de   Acc ión   Comuna l ,   l os   g rupos comunitarios,  los  grupos  veredales  tienen  una función muy importante de cohesión social y yo les diría que es el momento de crear esas mesas de diálogo, de acercarnos, esto no lo va a solucionar ni las entidades de la economía solidaria, ni el sector privado, sino todos absolutamente sentándonos a crear esos mecanismos de comunicación,  revisar los aportes que podemos dar como personas, como grupos sociales y eso me lleva a recordar un poco cómo  surgió  el  tema  del  cooperativismo,  que  se 

fortaleció  tanto  por  allá  en  los  años  60,  70,  80, donde  el  sindicalismo,  cooperativismo,  juntas  de acción  comunal,  respetando  sus  espacios  se sentaban  para  revisar  las  necesidades  de  las personas  de  las  comunidades  y  sobre  ello desarrollaban  proyectos,  yo  creo  que  es  el momento de volvernos  a sentar y reconocernos en todas las organizaciones, rescato mucho este tema de  la  reactivación económica que  les  comentaba hace  un  momento  porque  justamente  ese  es  el enfoque que le estamos dando con la alcaldía, con la  secretaría  de  Desarrollo  Económico,  que  allí encontramos obviamente a Harrison Martínez que ha sido uno de los líderes que nos ha ayudado a acercar a estos dos mundo, el público y el privado, de poder crear una mesa  incluyente donde todos tenemos  qué  decir,  donde  los  diferentes  grupos tienen temas qué aportar y creo que es importante este  momento  para  que  nos  escuchemos  y r e a c om o d em o s   n u e s t r a s   r e l a c i o n e s , absolutamente  todos  los  grupos,  las  tendencias, tienen aportes muy valiosos que dar, yo creo que es el momento de reconocernos nuevamente lo digo, como  seres  humanos  y  mirar  de  qué  manera podemos  salir  adelante  colocando  lo  mejor  de nosotros mismos, oportunidades y  fortalezas que tenemos  desde  nuestras  organizaciones  para sumar  esfuerzos  y  obviamente  que  en  los municipios, en todo el tema regional, pues miren a esas organizaciones sociales y solidarias y aporten recursos económicos para poder llevar a cabo esta serie  de  reuniones,  de  conformación  social,  la conformación  de  redes,  ayudar  a  que  los campesinos  puedan  sacar  sus  productos,  a  que consumamos de nuestra propia región, en fin, es, insisto, reconocernos unos a otros, creo que ese es el camino, la alteridad. 
Muchas gracias doctora Beatriz, reconocernos como seres humanos, reconocer al otro como ser humano es su mensaje basado también en el sexto principio delas cooperativas a nivel mundial y es la cooperación  entre  cooperativas,  y  un  dato  que  nos entrega  muy  interesante,  según  la  cámara  de comercio en Cali, a la fecha se han creado 2.000 

Beatriz Perdomo Angarita –

Mario Álvarez – 



Foros conexión solidaria  Cooperativismo y el sector solidario en las regiones.  oportunidades de empresa nueva en esta ciudad, lo cual quiere decir que de alguna u otra manera las personas están teniendo pues ese interés de poder superar   toda  advers idad  a  par t i r   de  los emprendimientos propios y de  ideas  innovadoras que contribuyan al bienestar económico y social de las comunidades. Vamos con dos preguntas más para nuestros dos invitados,  nos  están  llegando  demasiadas preguntas,   esperamos  poder las  resolver rápidamente,  nuevamente  les  pido  a  nuestros invitados que por  favor  las preguntas  las puedan englobar  en  unos  3    4 minutos  para  hacer más dinámico  el  tiempo  y  ver  la  posibilidad  si alcanzamos a cubrir otra pregunta para los demás invitados, el doctor Salomón Sotelo, pregunta Jose Manuel  ¿Cómo  se  pueden  encadenar  estas economías  solidarias  con  el  Ministerio  de Agricultura  para  darle  buenos  precios  a  los productos de los campesinos? doctor Salomón qué podemos responder. 
Bueno,  digamos  que  esa  pregunta  es muy importante y es más para el gobierno,  lo que nosotros hemos hecho desde los sectores es coadyudar a los productores, a los campesinos, en que puedan tener sus productos y que se puedan comercializar con precios   justos, lo que hablaba del comercio justo, donde el agro,  donde la gente que está en el campo pueda  verse  beneficiada  de  los  precios  que  se tienen en las ciudades, digamos que en algunas de las  propuestas  que  hacemos  al  gobierno  es  que podamos interactuar de una manera que nos quiten unas barreras normativas que hay para el sector de la economía solidaria para poder seguir trabajando de la mano de los productores, para llevarnos hasta el consumidor final, eso es lo que pedimos en las peticiones  que  le  hacemos  al  gobierno  nacional. Ahora, como sabemos que es muy difícil en esta política  que  se  tiene  donde  lo  que  importa  es  el capital,  hemos  venido  haciendo  unas  redes  de comercialización  en  lugares  distantes,  pero también  en  las  comunidades  locales  se  viene trabajando, esta mañana la gobernación de Boyacá 

sacaba una iniciativa donde los campesinos traían los productos a Bogotá y los llevaban hacia la propia casa,  un  mercado  campesino  boyacense  para llevarlo a Bogotá, eso es parte de  los nudos que vamos haciendo para poder formar redes sociales y solidarias, igual es lo que hacemos en el sur del país con  el  mercado  solidario  Ultrahuilqueño,  que  no solamente  está  en  Neiva  sino  que  ya  está  en Pitalito,  está  en  otros  lugares  del  Huila  donde  el mercado  solidario  se  viene  consolidando  de manera importante y protegiendo a los campesinos como  tal.  Entonces  nosotros  consideramos  que tenemos  que  hacer  ese  mercado  de  pro consumidores  si  nosotros  tuviésemos  más cooperativas de consumo como la misma Consumo en Medellín,  podríamos  tener  precios  más  bajos que los que tenemos en Carrefour, en el Éxito, en Falabella,  porque  haríamos  directamente  la comercialización desde el productor al consumidor, entonces,  en  eso  estamos  trabajando muy  difícil porque  hay  que  generar  confianza  con  los productores para que puedan dar  sus mercados, para que puedan dar sus productos como tal y en eso  la Unidad en algún momento hizo un  trabajo que  es  necesario  que  se  rescate,  que  miremos cómo  trabajamos  nosotros  por  invitación  de  la Unidad;  fuimos  aquí  en  Bogotá  a  algunos mercados,  fuimos  a  Cundinamarca,  a  Chipaque, fuimos  a  un  mercado  solidario,  una  puesta  en marcha de esto pero tiene que hacerse a nivel de todos  los  lugares  e  ir  hilando  cada  uno  de  los productos  para  que  lleguen  al  consumidor  final, basta que el gobierno tenga esa decisión con  los diferentes medios para que podamos unir fuerzas y podemos ayudarle a los campesinos, también a los ciudadanos porque seguramente lo que hablamos de  algunas  organizaciones  casi  siempre  lo hablamos desde la ciudades, hay que mirarlo desde el  campo,  hay  que  mirarlo  desde  lo  rural  y  del enfoque territorial Mario. 
 Muchas gracias doctor Salomón, rescatamos de su intervención la importancia que tiene el comercio justo y quitar ciertas barreras normativas que impiden que se puedan crear más fácilmente organizaciones

Salomón Sotelo Castiblanco –

Mario Álvarez – 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Muchas  gracias,  considero  que  en  el tema planteado hay que aprender, tengoun dicho que lo uso mucho en la empresa, 

de  carácter   de  economía  so l idar ia   para 

soluciones  también,    precisamente  cuando

Vamos a ir con la pregunta para el profesor Jaime Parra y luego de esta pregunta intentaremos hacer una última pregunta a cada uno de ustedes para cerrar  ya  nuestro  espacio,  nos  están  llegando diferentes preguntas como lo decía anteriormente, de todas las personas que están conectadas, doctor Jaime Parra nos preguntan ¿Cómo se debe orientar el sector solidario en la pos pandemia en Colombia? por favor desde el sector solidario, doctor Jaime. 

mencioné  las  crisis  que  han  ocurrido  en  otros países  y  regiones,  digamos  que  nosotros  que siempre  hemos  estado  en  la  guerra,  en  tanto problema somos resilientes y nos acostumbramos a todo  pero  como  que  no  buscamos  soluciones lógicas,  entonces  por  eso  es  bueno  aprender  de cómo solucionan en otras regiones las crisis y ya han  venido  surgiendo  en  Colombia  también elementos donde se demuestran como por ejemplo, para los temas del agro lo que hace Ultrahuilca y que el estado haya entendido y que la apoya, los mercados  y  los  transportes  y  ayudar  y  al financiamiento a los productores y llevar hasta los hogares  los  alimentos  en  donde  todo  el  circuito 

económico  se  beneficia  en  precio  y  en  calidad  y fuera de eso en ecología para el planeta y esa es la forma, entonces yo creo pues para ir más directo, es que  hay  que  aprender  de  esas  experiencias  y divulgarlas,  entonces  el  tema  de  la  educación, desafortunadamente yo por ejemplo, me considero cooperativista porque de niño la zona donde yo me crie, zona cafetera del Tolima a mí me enseñaron cooperativismo desde niño, desde niños sabía los valores y de verdad que desde niño me inculcaron, entonces  la  educación  es  un  tema  importante, tendremos  la  tarea  los  educadores  también  de continuar divulgando, pero el estado hace mucho tiempo que sacó de los currículos esto y se habla de que  luego  nuevamente  se  va  a  apoyar,  les enseñamos  cómo  es  inclusión  financiera  y  la educación financiera con la banca y no la nuestra, entonces  yo  creo  que  esa  es  una  forma  de enseñarle a la sociedad que estos modelos son los que  solucionan,  somos  tan  productivos  que podemos crear empresas del sector real y del sector de servicios tan eficientemente como las empresas de capital solo que no se va a nombrar una sola persona dueña con los beneficios sino son de todos, creo que educación tanto por parte del estado, los educadores y nosotros los líderes solidarios, creo que por ahí es la cosa.  
Doctor Jaime a usted por su respuesta, entonces también rescatamos de ella que la educación es la tarea más importante, hay que trabajar bastante en temas de inclusión financiera y desde luego en esa educación,  en  esa  capacitación  sobre  lo  que 
Agradezco  infinitamente  a  nuestros  panelistas,  a manera de conclusión tenemos, he intentado en el cierre  de  cada  una  de  sus  intervenciones  hacer algunas conclusiones parciales y lo que podemos notar de ello es que la economía social contribuye directamente  a  la  construcción  de  bienestar,  de 

el bienestar de  las comunidades  inclusive el bien p r oduc t i v o ,   e conóm i co ,   s o c i a l ,   d e   l o s emprendedores  y  de  las  familias  colombianas. También nos hablaba de los resultados de las redes de comercialización, ejemplos que se están dando en  diferentes  regiones  del  país,  desde  Bogotá también se viene consolidando unas redes a través de los mercados campesinos en donde evitando la intermediación  se  puede,  desde  las  mismas centrales,  desde  las  plazas  de  mercado  llevar  a domicilio estos productos a los hogares de la ciudad así  que,  aplaudir  estas  iniciativas  y  esperar  que desde  luego,  se  consoliden  estas  redes  en  el territorio nacional. 

es el modelo de economía solidaria, en nuestro país y  los  beneficios  que  trae  a  la  población.  Se  nos agota  el  tiempo  ya  me  dicen  que  las  demás preguntas que nos han llegado se les dará el debido proceso para poder responder próximamente. 
que los problemas están inventados y las

Jaime Parra - Mario Álvarez – 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ñarnos con estos panelistas de lujo que Muchas gracias Mario por la coordinación y sacar adelante este programa, acompa
liderazgo  que  ha  demostrado  desde  el  Valle  del Cauca en el manejo de nuestras cooperativas en esa región, sé que se está moviendo mucho y está haciendo unas tareas bastante importantes y que la gente  la  ha  reconocido  así  yo  también  se  lo reconozco doctora Beatriz, muchas gracias por su trabajo,  al  doctor  Miller  García,  obviamente  un aliado  estratégico  como  el  presidente  de  la Asociación de   fondos de empleados doctor Miller usted ha sido un compañero de batallas que me ha acompañado mucho en el fortalecimiento del sector Fondista  en  el  país, muchas  gracias  por  esto,  al profesor  Jaime  Parra,  obviamente  él  mismo  nos contó su experiencia con su mutual que arrancó con ciertas dudas e inquietudes hace unos años y ahora tiene un monstruo de mutual porque ya tiene casi 10.000  o  un  poco más  de  10.000  afiliados  en  su mutual y el trabajo que realizan es muy importante, al  profesor  García  Müller,  por  acompañarnos  y contarnos sus experiencias y su visión, es decir, un compañero  internacional  del  sector  solidario  que nos da otra visión, el trabajo que viene realizando Salomón  desde  Cincop,  bastante  importante, obviamente  hemos  compart ido  ya  trabajo conjuntamente en  la creación de paz a  través del fomento  de  nuevas  organizaciones  del  sector solidario,  es  decir,  6  invitados  para  mí  que estuvieron  hoy  en  la  casa,  agradecerles  su participación,  agradecerles  que  hayan  estado ustedes con nosotros de una manera tan entregada a  este  programa  a  contar  sus  experiencias,  a atender  las  inquietudes  de  las  regiones,  muchas gracias  de  corazón,  espero  tenerlos  pronto contando  nuevas  experiencias  y  adelante  con  el sector solidario. Recuerden que el 29 de julio quiero invitarlos  a  nuestro  foro  conexión  solidaria  donde vamos a contar de las formas asociativas solidarias, vamos a contarles el trabajo que viene realizando las organizaciones sociales que también se dedican a  la  producción,  las  pequeñas  organizaciones  y asociaciones agropecuarias, otros modelos que se 

prosperidad y de progreso, es un progreso colectivo, es un progreso que se ve reflejado en el bienestar no solamente  económico  en  cuanto  a  las  diferentes oportunidades, en cuanto a tasas, oportunidades de crédito,  de  ahorro,  más  allá  de  este  portafolio económico  y  financiero  encontramos  que  hay  un beneficio social, hay un beneficio que apalanca el desarrollo  de  las  comunidades  en  los  territorios, independientemente  si  las  organizaciones  son fondos de empleados, mutuales o cooperativas, la tarea y la visión es la misma y es llevar bienestar y progreso a  los  territorios en donde de pronto otro tipo de entidades, inclusive el estado, no ha llegado, lugares de pronto alejados,  remotos, en donde  la única  institución  que  da  una mano amiga  es  una institución de  la economía solidaria,  lo cual es de aplaudir, este modelo que ha imperado desde luego en el mundo, recordarán ustedes que los grandes ejemplos  en  materia  de  economía  solidaria  y  de cooperativismo  nos  pueden  llegar  ejemplos  de Alemania, de España, de otros países que desde luego  han  centrado  gran  importancia  en  la economía cooperativa y solidaria para el desarrollo de sus naciones. Así que importante este espacio, importante  los  conocimiento  que  nos  han compart ido  los  d i ferentes  panel is tas,   un agradecimiento  al  doctor  Jaime  Parra,  al  doctor Miller García también a la doctora Beatriz, al doctor Alberto, al doctor Salomón Sotelo a ustedes gracias por estos conceptos, por sus espacio, desde luego que  nos  queda  en medio  de  este  tema  una  leve preocupación lo cual es normal en este tiempo que estamos  viviendo,  esta  crisis,  esta  coyuntura económica  y  social  a  causa  de  esta  pandemia  y desde  luego que esperamos que estas entidades logren mantenerse a flote y más allá de eso sigan prestando estos servicios que, reitero, contribuyen al  desarrollo  regional  y  al  desarrollo  de  las comunidades.  Doctor  Rafael  González  muchas gracias por permitirme hacer parte de este espacio, por haber conducido este panel y espero también que  las  impresiones y conclusiones que hayamos recogido sean de gran aporte para todos ustedes. Muchas gracias doctor Rafael. 

tuvimos, agradecimiento a la doctora BeatrizPerdomo por el manejo que le está dando y el
Rafael González –
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https://youtu.be/svvK0SJhWEI 

implementan en otros países que han servido para hacer  el  paso  entre  el  sector  de  la  economía solidaria y el sector productivo en el país, lo hace a través de una transición y este modelo lo vamos a conocer y vamos a  tener  invitados que apoyan el sector  de  la  economía  solidaria  desarrollando  un trabajo muy  importante  para  que  la  economía  de este  país  se  vuelva  a  activar  y  recuerden  la obligación es de nosotros porque nuestro modelo es el  que  va  a  permitir  nuevamente  el  crecimiento económico en todas las regiones. Muchas gracias, Dios los bendiga y los espero el 29 de julio en Foros Conexión Solidaria.Enlace del video 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